

Saint-Joseph – Notre Dame de Mer **Une histoire mouvementée**

D'une « école libre » à un « établissement catholique d'enseignement » ou d'une école paroissiale à un groupe scolaire de l'Enseignement Catholique.

René Rémond, historien, le 1^{er} décembre 2001, dans le cadre de la journée nationale des Assises de l'Enseignement catholique analysait les transformations de l'enseignement catholique.

« Avant 1880, une bonne partie de l'enseignement public était assurée par les congrégations religieuses. A la fin du XIX^e siècle, les croyances religieuses sont un sujet de division... C'est dans ce contexte que naît un enseignement confessionnel (l'enseignement libre) dans le dessein de la défense religieuse, pour préserver la foi des générations à venir, soustraire les intelligences à des doctrines perverses et assurer le renouvellement des vocations. Deux enseignements concurrents se développent.

Depuis le XX^e siècle, la situation s'est radicalement modifiée... apaisement des querelles, en particulier la querelle religieuse et les comportements ont profondément changé... Reconnaissance de l'Enseignement catholique par l'Etat, association ».

Ces explications données par René Rémond correspondent très exactement à l'histoire mouvementée du groupe scolaire Saint Joseph – Notre Dame de Mer.

Saint-Joseph – Notre Dame de Mer

Dès le milieu du XIX^e siècle, à l'initiative du clergé de la paroisse de Mer et quelques notables, 2 écoles libres sont mises en place :

- Une école de filles, Notre-Dame dirigée par les sœurs de la Providence de Ruillé.
- Une école de garçons, Saint-Joseph, dirigée par les "Frères" de la doctrine chrétienne.

La séparation de l'église et de l'état en 1904 – 1905 oblige les enseignants à quitter l'habit religieux. Ils continuent leur mission en civil. Les écoles sont des lieux de rassemblement non seulement des élèves mais aussi des éducateurs, des parents, des prêtres, des anciens et des amis.

De 1915 à 1918, l'école Saint-Joseph est transformée en hôpital militaire.

A partir de la fin de la 1^{ère} guerre mondiale, des laïcs succèdent aux religieux mais les liens avec la paroisse restent très forts : soutien financier et animation spirituelle. Le rayonnement des écoles dépasse largement Mer.

En 1940, les bâtiments de l'école sont occupés par les Allemands.

La loi Debré de 1958 avec la signature des contrats met fin – provisoirement - aux soucis financiers.

L'arrivée d'un jeune Directeur, Monsieur Blondeau, en 1960 à l'école Saint-Joseph est le point de départ de nombreuses transformations.

- Ouverture d'un collège (C.E.G.) qui devient mixte (la première école mixte du diocèse...).
- Le collège très modeste au départ, ne prendra son essor qu'avec l'ouverture d'un internat.
- Aménagement d'un premier dortoir dans les combles.
- En 1967, construction d'un bâtiment de 3 classes et d'un dortoir entre le bâtiment central et le réfectoire. L'école Saint-Joseph trouve alors son rythme de croisière : la réputation de Saint-Joseph dépasse largement le département.
- En 1970, les deux écoles Notre-Dame et Saint-Joseph fusionnent sous une même direction avec plus de 310 élèves.
- En 1972 : installation d'un préfabriqué de deux classes par des parents dans le potager devenu cour de récréation.
- En 1973, Monsieur Blondeau quitte Mer et prend la direction d'un nouveau groupe scolaire à Blois, Saint-Vincent.

Depuis 30 ans, l'établissement Saint Joseph – Notre Dame a connu des fortunes diverses et a traversé bien des épreuves. A chaque fois, Saint-Joseph et Notre-Dame veillaient...

Actuellement le groupe scolaire est dans une phase de redressement : augmentation continue des effectifs, rénovation des bâtiments, dynamisme retrouvé...

Saint Joseph – Notre Dame de Mer en chiffres en 2002

- 315 élèves de 2 à 16 ans (prévisions 2003 : 333 élèves)
 - Collège : 7 classes – 151 élèves
 - Ecole primaire et maternelle : 7 classes – 161 élèves
- 25 enseignants, 11 employés
 - 1 Directeur du groupe scolaire : Daniel Milaret
 - 1 Directrice de l'Ecole Primaire et Maternelle : Bernadette Coumbassa
- 220 repas tous les midis servis en self-service (ouvert en septembre 2000) ou en service à table pour les maternelles, préparés sur place par la société de restauration Scolarest.
- Une A.P.E.L avec un C.A. de 14 membres : présidente Chantal Bonvallet
- Un O.G.E.C avec un C.A. de 8 membres – président : Louis de Balincourt
- Un prêtre "réfèrent" : le père German Sanchez, curé de Mer
- Deux associations propriétaires :
 - le groupe paroissial Saint-Hilaire. Président : René Hémon.
 - Le Syndicat de l'Enseignement Libre

C'est aussi :

- 1710 m² de locaux
- 280 m² de préaux et abris
- 1840 m² de toitures
- 2500 m² de cours de récréation
- 1200 m² de façades
- 111 fenêtres ; 34 portes extérieures ; 76 portes intérieures

C'est enfin :

- 59 arbres et arbustes